

## CRONICA ECONOMICA AFRICANA

**L**A Conferencia imperial de las Colonias inglesas de Africa en 1952 ha declarado que la Commonwealth había sobrepasado la crisis del dólar. Sin embargo, los representantes de las colonias manifestaron que sus territorios no habían sufrido este punto de vista, contrariamente a la metrópoli y dominios; también insisten en que las restricciones impuestas a sus economías se han mitigado y que las facilidades de crédito no se limitaron a los proyectos productivos de dólares tanto como a las obras sociales. De una manera general, la situación económica se apoya en el optimismo pausado de años precedentes, un poco quebrantado por las variaciones últimas de precios. El nuevo Gobierno ha impuesto una reducción en las importaciones, mientras que la contribución de la metrópoli al desarrollo de las colonias ha disminuído.

En Africa Occidental, Nigeria ha comenzado el año 1952 con una gran euforia creada por una recolección de cacahuete análoga a la de Senegal (400.000 tons.) y por la presencia de 75 millones de libras de reserva en los fondos de administración del cacahuete, aceite de palma, cacao y algodón, productos que abarcan el 90 por 100 de la producción. En el curso del año, las fuertes lluvias han puesto las plantaciones de cacao en peligro, el precio del aceite de palma ha bajado y la próxima recolección de cacahuete no alcanzará el nivel de la anterior.

En el Este de Africa, Kenia ha mantenido su política de vivir peligrosamente, lanzando un empréstito de seis millones de libras y aumentado los sueldos de sus funcionarios sin preocuparse por la inflación, bajo el pretexto de que la renta nacional sobrepasa los cien millones. Tanganika ha registrado una cosecha de sisal sin precedentes (160.000 tons.), acompañada de una crisis en los transportes. El presupuesto de Uganda está saldado por un excedente de tres millo-

nes de libras, de las que 2,5 han sido destinadas al desarrollo de estos territorios que, siendo los más prósperos y estables de todos, no obtienen ningún crédito en Londres. Rodesia del Norte ha alcanzado un empréstito de dos millones y medio de libras. El cobre de este país se vende en cantidades crecientes y a buen precio, mientras que los precios ofrecidos para el plomo y el cinc han disminuído sin llegar a comprometer la economía rodesiana. Rodesia del Sur tiene un gran desequilibrio en la balanza comercial, con un déficit de 28 millones de libras.

\* \* \*

La reciente conferencia del *Pool Vert* en Francia para alcanzar la comunidad europea para la agricultura y alimentación ha tenido una recepción en los medios coloniales africanos de total disconformidad, ya que esta comunidad pretenden sea extendida a todos los territorios bajo la influencia de los países europeos que participaron en las primeras conversaciones.

A tal efecto, M. Boureut-Aubertot, miembro del Consejo Económico de T. O. M., ha dado una conferencia en torno a este problema, y en síntesis vino a decir: «Partiendo de la situación en la cual se encuentran los territorios extrametropolitanos en presencia de los proyectos de creación de una comunidad agrícola europea, se puede afirmar que la integración de estos territorios sería un elemento de disociación de la Unión Francesa.»

«En el orden económico se comprometería el equilibrio de las corrientes comerciales actuales; tales riesgos han sido ya comprobados en el momento de la reciente liberación de los cambios para ciertos productos que ha sido preciso bonificar precipitadamente bajo el régimen de las circunstancias. Estos inconvenientes se reproducirían sin poderse remediar, puesto que a Francia le sería prohibido todo uso de medidas preferentes.»

«No parece demasiado razonable renunciar a la organización económica interna de la Unión Francesa de tal forma que se someta a una autoridad europea la resolución de nuestros problemas.»

\* \* \*

Se ha celebrado en Italia, bajo la afabilidad y cortesía florentina, la XXVIII Sesión del I. N. C. I. D. I. —Instituto Internacional de Diversas Civilizaciones— con un tema tan amplio y viejo como la guerra o los movimientos migratorios, titulado *L'attraction exercée par les centres urbains dans les pays en voie d'industrialisation*.

La atracción que los centros urbanos ejercen en zonas campesinas debido a las expansiones industriales, administrativas y comerciales, han dado pie para investigar profundamente todas las causas de origen económico, social, jurídico y político motivo de tal fenómeno.

Contra este tema abundantemente debatido, se consagrará la próxima sesión de septiembre en los Países Bajos, a considerar el de la elevación de vida en los medios rurales.

\* \* \*

La Administración de los Servicios generales del Gobierno americano anuncia la finalización de la batalla del cobalto, que, ignorada por la mayoría del público, ha ocupado la primera línea de sus asuntos. El cobalto es solicitado cada vez con mayor deseo para la construcción de aviones a reacción, máquinas que trabajan a gran velocidad, radio, televisión, aparatos telefónicos, etc.

En 1950 la producción fué de 5.148 toneladas, el Congo belga; 670, Rodesia del Norte; 309, Marruecos; 299, Estados Unidos; 248, Canadá; 490, otros países. O sea un total de 7.100 toneladas, que serán duplicadas en el año actual. La invención de un nuevo procedimiento para tratar los minerales pobres (a partir de 0,1 por 100 hasta el 6 por 100 en los minerales de Katanga) y la construcción en Estados Unidos de tres fábricas debe permitir aumentar la producción hasta 3.000 toneladas a finales de este año. El Marruecos francés tratará mineral para obtener 850 toneladas de cobalto. En oposición a esto, el mundo soviético no dispone más que de unos yacimientos en Finlandia.

El African Metals Corporation, que representa a los Estados Unidos en la Union Minière du Haut-Katanga, fija los precios que han de regir para la libra de cobalto.

\* \* \*

La Organización Mundial para la Alimentación y la Agricultura (F. A. O.) ha tenido en Monrovia la primera de una serie de reuniones anuales consagradas a tratar problemas africanos. M. Tubman, presidente de la República de Liberia y recientemente huésped de España, ha recibido a los delegados en el pabellón del Centenario y manifestó que su pueblo no espera más asistencia que en la medida de sus necesidades por falta de fuentes naturales y los conocimientos indispensables al progreso.

Los diversos problemas relativos al programa de la F. A. O. han sido discutidos en una atmósfera excelente por los representantes de todas las potencias coloniales africanas, Africa del Sur, Rodesia del Sur y Liberia, entre los cuales se encontraban varios negros distinguidos. La próxima reunión se celebrará en Kampala.

\* \* \*

El balance de poco más de dos años de actividad de la Administración de Cooperación Técnica (llamada «Punto Cuarto») acaba de ser publicado en los Estados Unidos. Comenzó en septiembre de 1950 sus actividades en combinación con la participación americana al programa de Asistencia Técnica de los Estados Unidos, habiendo gastado 34,5 millones de dólares en 1951, y 147,9 en 1952. Los presupuestos para este año se elevan a 155,6 millones, y el personal americano en ella ocupado, a 2.445 personas.

La obra realizada en Africa es la siguiente:

P A I S E S	I N V E R S I O N E S		P E R S O N A L	
	(Miles de dólares)		Americanos	Locales
	Americanos	Locales		
Egipto.....	3.425	4.252	82	129
Etiopía.....	2.400	500	67	20
Liberia.....	2.634	1.383	84	5
Libia.....	2.770	929	60	30
<i>Total.. . . .</i>	11.229	7.064	293	184

Como se sabe, el Punto Cuarto consiste esencialmente en la formación de técnicos indígenas. El personal local, expresado en curso de formación, bien sea sobre sus países o en Estados Unidos.

Las cifras para Etiopía reflejan una cierta desconfianza por parte del Gobierno imperial, que los americanos esperan vencer. Los trabajos en este país son esencialmente agrícolas y destinados a facilitar la ejecución de un plan de desarrollo para el cual han destinado cinco millones de dólares. En Libia, el Punto Cuarto ha conseguido aumentar en cinco centavos por libra el precio de la lana, debido a los métodos de clasificación enseñados a los patronos. En Benghazi se ha abierto una escuela a la que concurren 99 alumnos de mecánica, electricidad, etc.

\* \* \*

Marruecos posee el mayor bosque continuo de corcho del mundo, el de la Mamora, que cubre una superficie de 130.000 hectáreas. En las colinas de Ulmés y en la región del Rif hay también varios bosques, lo que hace un total de unas 300.000 hectáreas de alcornoques. Estos abundantes recursos, combinados con la famosa industria francesa de los vinos, ofrece un abundante campo de explotación.

Sin embargo, lo mismo que muchas otras industrias marroquíes, la de los productos de corcho padeció las consecuencias de la segunda guerra mundial cuando Marruecos se hallaba incomunicado con Francia. Antes de 1939 eran España y Portugal los mayores proveedores del mundo, pero hoy Marruecos les hace una importante competencia. En 1952 fueron exportadas aproximadamente 3.800 toneladas, de un valor de 830 millones de francos (2.400.000 \$).

En Marruecos la cosecha del corcho se realiza entre junio y agosto; ocho fábricas la transforman en productos manufacturados para la exportación. Gran parte de ella es utilizada localmente por las industrias de embotellamiento y de material aislante con destino a la cadena de instalaciones frigoríficas actualmente en construcción en el país. Una variedad especial «veteada» se emplea para la fabricación de los conocidos corchos de champán, mientras otras clases de calidad inferior son utilizadas, con adición de otros productos, para la elab-

boración de «aglomerados» en placas empleadas en la pavimentación, insonorización o isoterminia.

\* \* \*

La industria de los agrios desempeña un papel de gran valor económico en la vida de la Unión Sudafricana. Se calcula que ya han sido invertidos 25 millones de libras en dicha industria, la cual ha progresado mucho desde las primeras 3.000 cajas exportadas en 1907, comparadas con 4.616.406 cajas exportadas en 1950, no contando 5.304.324 sacos vendidos en el mercado interno y con la fruta suministrada a las fábricas. La cosecha de 1950 produjo 7.500.000 libras, de las cuales un millón revertió a favor del Estado.

La industria de los agrios está hoy muy bien organizada. La South African Cooperative Citrus Exchange, Ltd., fué registrada en 1926 como una sociedad cooperativa, de acuerdo con las disposiciones de la ley de las Sociedades Cooperativas, como resultado de una reunión de agricultores en Pretoria en el año anterior. El primero de entre sus dieciocho objetivos consiste en la venta, lo más ventajosa posible, de la fruta de sus asociados. El número de asociados aumentó tan rápidamente que ya existen 24 asociaciones locales, comprendiendo un número global de 1.430 asociados, lo que representa cerca del 85 por 100 de los productores de agrios de la Unión. Cerca del 90 por 100 de los agrios exportados pasan a través de veinte grandes depósitos extendidos por el país. En 1939 el Gobierno creó el «Citrus Board» con el fin de fomentar y al mismo tiempo controlar el plan de los frutos agrios. Además del empleo indirecto (transporte, distribución, embarque y manipulación en las fábricas de subproductos), la industria emplea millares de blancos y personas de color. Sólo las fábricas utilizan más de 1.000.000 de sacos por año, o sea menos del 20 por 100 de la totalidad de la fruta vendida en el mercado interno de la Unión de Africa del Sur.

\* \* \*

La situación del mercado mundial del hierro ha lanzado a una empresa audaz al Gobierno francés. Se trata de la explotación de los yacimientos de hierro de la península de Kalum, en las cercanías

Conakry (Guinea francesa). Estos yacimientos son conocidos desde 1904, pero hasta 1948 no se presentó una coyuntura favorable para justificar la constitución de una sociedad, la Compagnie Minière de Conakry, con un capital fijo de 750 millones de francos C. F. A., ampliable hasta 1.250 millones, con participación del Bureau Minier y de otros organismos estatales.

El yacimiento de Kalum está dividido en dos capas de laterita de contenido medio del 50 por 100 de hierro; la otra, a profundidad, es de laterita pulverizada con un contenido superior del mismo metal. Los actuales técnicos no han podido todavía calcular la cantidad y valor de esta segunda capa, pero la explotación de la corteza permitirá solamente recoger 1.200.000 toneladas para el primer año, y llegar a los tres millones con rapidez en años sucesivos.

La Compañía realiza trabajos preparatorios, especialmente con la construcción en Conakry de un muelle para el cargamento de 2.000 toneladas por hora. Actualmente sólo se llega a la mitad del rendimiento previsto. La explotación se realiza en la superficie, y la energía reunida asciende a la suministrada por tres grupos electrógenos de 1.000 kw., hasta que se termine la central situada en las Grandes Caídas. Un centenar de europeos están alojados al borde del mar en hoteles individuales.

De la marcha del mercado mundial del hierro depende el éxito o fracaso de esta empresa.

\* \* \*

También en relación al hierro se ha registrado la presencia de 30 a 40 millones de toneladas de mineral con el 68 por 100 de contenido en los yacimientos de Bomo Hills (Liberia) y de 100 millones con una riqueza del 55 por 100. La explotación lleva un ritmo anual de un millón de toneladas, y para finales del presente año, de 1.200.000.

Este suceso ha dado lugar a un problema político cuya significación rebasa los límites de Liberia, porque la cuestión de las relaciones con los Gobiernos indígenas es uno de los puntos más importantes que en la actualidad tienen pendientes las potencias con intereses en Africa. El Gobierno de Liberia desea una parte de los enormes beneficios que reporta la explotación de los yacimientos de Bomo Hills; si su posición jurídica estuviera en armonía con los acuerdos

tomados entre 1945 y 1949, la Liberian Mining Company entraría a explotar en unión de una firma americana, cuyas dos terceras partes en acciones pertenecen a la Republic Steel.

Negociaciones posteriores han llegado a un acuerdo basado más en la equidad que en el derecho absoluto, que satisfacen los deseos de la República negra. El Consejo de administración de la Compañía está compuesto de tres representantes liberianos, siete de la Republic Steel y tres accionistas. A partir de 1.º de abril de 1957, Liberia percibirá el 25 por 100 de los beneficios durante cinco años; el 35 por 100 en los cinco años siguientes y el 50 por 100 a partir de éstos. Sin embargo, la contribución de la Compañía al presupuesto de la República pasa de un millón de dólares a millón y medio por año, mientras que la buena voluntad del Gobierno liberiano dé, en los cinco años, el tiempo necesario para amortizar sus obligaciones, evaluadas en cinco millones de empréstito y cinco millones de capital suscrito.

\* \* \*

En el curso de la campaña de algodón de 1948-49 fué establecida una prima al fomento del cultivo en el Africa Ecuatorial francesa. La prima acordada respondía a un doble objeto: estimular a los productores a cultivar más y más y aportar un complemento a los precios de compra, que eran muy bajos. La prima estaba basada sobre la superficie cultivada por los agricultores que hubieren observado los principios e instrucciones recomendados por los agentes del servicio de propaganda.

La atracción de la prima produjo indiscutibles mejoras en los rendimientos por hectárea, como lo demuestra el cuadro siguiente:

A Ñ O S	Primas	Campañas	Producción en toneladas
1947 y anteriores.....	no	1947-48	74.554
1948.....	si	1948-49	76.643
1949.....	si	1949-50	89.658
1950.....	no	1950-51	67.779
1951.....	si	1951-52	102.136

Claramente muestran las cifras que la supresión de la prima en 1950 produjo la caída en la campaña 1950-51.

El estímulo consiste en premiar con 900 francos C. F. A. por hectárea, y representa un total de 300 millones.

Se habla de suprimir esta prima, que traería fatales consecuencias y la caída inmediata de la producción de este artículo. Por otro lado, las diferencias en la ganancia por ventas de algodón no podrán ser superiores a los 300 millones de francos necesarios para el desarrollo de la prima. Desgraciadamente, cualquiera que sea el interés de la prima será imposible que la Caja de apoyo pueda pagar la campaña 1952-53 si no se toman medidas de otra índole. No obstante, a pesar de todas las medidas al alcance de la Administración, se cree que sin una ayuda exterior no se podrá pagar la prima en 1953 y producirá el derrumbamiento de la campaña siguiente.

\* \* \*

Un barco correo construido en los astilleros de Rupelmonde (Bélgica) va a ser lanzado sobre el Níger después de haber sido transportado al Sudán en 587 bultos. Su nombre será *Archinard*, en honor de uno de los exploradores del A. O. F.; este paquebot fluvial puede transportar 161 pasajeros repartidos en cuatro clases; 120 toneladas de mercancías e ir dotado de 32 hombres. Ha sido destinado a la ruta Kulikoro-Gao, de 1.300 kilómetros de longitud.

La Sociedad de Mensajerías Africanas que asegura el transporte en el Níger medio posee actualmente tres barcos de pasajeros, veinte remolcadores y más de cien chalanas. Transportan al año 30.000 pasajeros y 90.000 toneladas de mercancías.

Agua abajo, la administración de Béning-Níger explota la ruta Malauville-Niamey, habiendo estrenado recientemente una barcaza automotor de 40 toneladas, la primera de una serie de tres unidades de este tipo, efectuando el recorrido de remontar el río con carga a una velocidad media de 13 kilómetros por hora, idéntica a la del *Archinard*.

Después de la guerra, el Africa Occidental francesa ha hecho un enorme esfuerzo para desarrollar sus dotaciones fluviales, y lo más notable hasta la fecha ha sido el lanzamiento en 1950 del *Bou-El-*

*Mogdad*, que transporta 400 pasajeros y 300 toneladas de cargamento sobre el río Senegal.

\* \* \*

El Bureau de Mines americano señala que el precio del tungsteno ha subido de 2.000 dólares la tonelada de mineral con 60 por 100 de riqueza, a 6.500. Más de un tercio de la producción proviene de la provincia china de Kiangsi, a razón de 15.000 toneladas, sobre 50.000 en 1951. Los territorios de Africa participan de esta producción con arreglo a las cifras siguientes:

Congo belga.....	285 toneladas.
Rodesia del Sur.....	231 >
Uganda .....	220 >
Africa del Sur.....	160 >
Marruecos.....	30 >
Nigeria.....	23 >
Tanganika.....	15 >
Egipto.....	7 >

Contando con las producciones de Rusia y Corea del Norte, el mundo comunista abarca más de la mitad de ella. La situación, por tanto, es seria, dada la importancia estratégica de este metal, pero no desesperada, ya que en numerosos puntos del globo existen yacimientos de wolframio y otros minerales del tungsteno. El Gobierno de los Estados Unidos encarga la prospección de terrenos a este fin, llegando en ciertos casos a pagar las tres cuartas partes de los costes.

\* \* \*

En un artículo sobre los efectos de la inflación en la economía sudafricana publicado en la revista de comercio y finanzas editada por el Banco Volkskas, Ltd., del que es autor el profesor de Economía C. du Plessis, éste declara que durante los últimos doce años no se experimentaron en la Unión ninguno de los fenómenos generalmente asociados con la inflación. «En conjunto hubo prosperidad en el país, encontrándose hoy en una posición económica mucho más fuerte de la que nunca gozó. Se extendió considerablemente la pro-

ducción, comparada con la capacidad anterior a la guerra. El período de 1939 a 1952 será conocido en la historia económica del país como el principio de la gran época de la revolución industrial». El valor de los productos manufacturados pasó de 66 millones en 1937-38 a 269.100.000 libras en 1950-51; los productos minerales aumentaron en el mismo período de 73.200.000 libras a 159.100.000, y el valor de los productos agrícolas se elevó de 45.100.000 libras a 213.000.000. El empleo de capital está ahora por encima de todos los números anteriores. Cualquiera que hubiese sido la medida adoptada para alcanzar el estado de desenvolvimiento económico de estos años, llegamos a la conclusión de que el país ha prosperado enormemente en ese período. La economía sudafricana se encuentra fuerte y muy equilibrada.»

\* \* \*

En Marruecos francés, los fosfatos se hallan concentrados en los dos yacimientos de Jurribga y de Louis-Gentil. El primero, el más importante, situado al sur de Casablanca, fué descubierto en 1912, pero hasta 1917 no fueron emprendidas las primeras investigaciones metódicas, efectuadas por el Servicio de Minas y que demostraron la riqueza de los depósitos.

A pesar de la crisis que afectó severamente a los fosfatos en 1931, se procedió desde 1931 a 1933 a hacer disponible el centro fosfático de Louis-Gentil, a 80 kilómetros al este de Safí, al mismo tiempo que la Empresa ferroviaria marroquí construía la línea para la evacuación de la producción por ese puerto.

Actualmente, el centro de Juribga tiene una capacidad de producción anual normal entre tres millones y tres millones y medio de toneladas de fosfatos comerciales, y el de Louis-Gentil, alrededor de un millón de toneladas. El total de esas dos cifras corresponde aproximadamente a la quinta parte de la producción mundial, lo que revela la importancia de los fosfatos en la economía marroquí.

Desde que terminó la última guerra fueron emprendidos considerables trabajos de equipo y mecanización en los dos centros de explotación, tanto de superficie como de fondo. Como consecuencia, la capacidad de producción se encontró aumentada, coincidiendo con el momento en que la guerra de Corea daba mayor volumen a las com-

pras, lo que permitió al Office Chérifien des Proosphates producir 4.500.000 toneladas en 1951. Desde entonces, la reducción de la demanda mundial ha ocasionado una ligera baja de la extracción, que en 1952 fué solamente de 3.800.000 toneladas. En el estado actual de la coyuntura mundial se puede estimar que la producción normal del O. C. P. debe estar entre 3.500.000 y 4.000.000 de toneladas por año.

R. DEL VALLE FERNÁNDEZ

# RECENSIONES

